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Professora da UFV pesquisa doença 
desconhecida em aves 

Tna doença que representa séria ameaça 
08 plantéis nacionais de aves, a 

Síndrome da Cabeça Inchada, vem sendo 
| IesqUisada na Universidade Federal de Vigosa. 
B"—uamum«umn 

Miranda dos Santos, professora do 
gml;mq- Veterinária do Centro de 

Ao que tudo indica, diz a professora 
Bernadete, 

la de pesquisa é intitulado 
Pº—mnpªmusu:—u 
[Labeça Inchada e foi enviado à Fundação de 
,G,—uhoqu—aoauaoaemm(m 
FAPEMIG), com vistas 4 obtenção de 
É desenvolvimento integra o 

Gerais, sob a oriontação do 
José Maria Lamas da Sitva, 
em patologia animal. 

A 

Professora Bernadete Miranda dos Santos. 

AVALIAGAD DE DISCIPLINAS NA UAE 
Unidade de A Educacional (UAE) da Universidade Federal de V 4 dando 
continuidade snp.;md: avaliação de du:l:luvzlmu no pcn'(x'ln nlk m::.:;.; margo 

. nesse sentido está sendo encaminhada a todos os professores da 

Inicalmente, vem sendo feito o estudo 
epidemiolégico da doenga, para venificar todos 
08 processos capazes de predispor os plantéis 
%0 aparccimento da sindrome. Em scguida, 
serd feito o estudo da patologia, com descrição 
macro ¢ microscopica das jesões e 
1dentificação dos agentes. 

— A doenga foi descrita pela primeira vez na 
Africa do Sul, em 1984, Dois anos depois, já 
atingia a Europa, para chegar so Brasil em 
1989. O principal sinal clinico da doença é o 
aumento da região em volta dos olhos, da 
parte superior da cabeça e da porção inferior 
da mandibula. Em sc tratando de matrizes para 
corte, além desses sintomas, são observados 
também sinais de distirbios neurológicos. 

A pesquisadora da UFV reconhece que 05 
avangos obtidos até o momento na 
identificagdo do agentc causador da docnça 
580 modestos, mas assegura que sua 
experiéncia com trabalhos na árca de 
patologia, especialmente patologia avicola, 
poderd scr muito útil na solução do problema. 

Quanto & sadde humana, a professora 
Bernadete informa que as aves portadoras da 
doença, eventualmente levadas ao abate, são 
identificadas imediatamente pelos servigos de 
Iinspecção sanitdna, o que praticamente anula 
as chances de alguém consumir carne de aves 
doentes. Por outro lado, ela revela que os 
pneumovírus - os possíveis causadores da 
doença - normalmente não constituem 
problema para seres bumanos 

á hlehul:úUAE.lmmMuuCupcm'nnFctm.qucnvuuçbnd: 
“isciplinas é um dos caminhos possíveis para sc chegar à melhor caracterização de cursos. 

DIVULGADO O RESULTADO DO 
VESTIBULAR/92 

A Comissão Permanente de Vestibular 
fr (COPEVE) da Universidade Federal 

de Viçosa divi y ta-feira o 
resultado do »""â:' 192, que — 
zm:mw. estc ano, um ndmero recorde 

candidatos para as 1.145 vagas, cm 25 
cursos de graduação. A UFV foi a única 
instituição federal de ensino em Minas 
Gerais que apresentou crescimento na 
demanda, 

niversitária, 
onde sc reuniu grande número de 
undª:m 

avaliagho da COPEVE, o 
dos candidatos foi muito bom, 

f com que se chegasse a um 

As matrículas dos calouros serão 
realizadas nos dias nove e 10 de março, 
estando prevista a segunda chamada para o 
dia 12, caso algum dos aprovados não 
formalize a matrícula na data aprazada. 

Para fazer a matrícula, o interessado 

histórico escolar do curso de segundo grau, 
cópia da cédula de H:umhdo.& 

vante de estar em dia com o serviço 

to da taxa de matrícula inicial 
no valor de Cr$17.000,00. 

Arquitetura ¢ Urbanismo, Biologia, 
Ciências Econdmicas, Economia 
Doméstica, Ed Fisica, Engenharia 
Civil, Agrimensura, Física, 

Engenharia Florestal, Informática, 
Medicina Veterindria, Nutrição e 

compro: 
militar ¢ do título de eleitor, e comprovante 

| 

| 
| 
| 
| 
| 



do Ti Mineiro, Faculdade um podem: 
Diamantina, mnroflllluwbu tuação do 

Cºm& J p Mo.udhnd::llm 
Mp 

Escola Federal de de ltajubd, ecossistema caf 

Pfib&!‘o de São Joko faunística. 

del Rei, Centro Federal de Ensino Com seu trabalho de pesquisa, utilizando 
Tecnológico de Minas Gerais ¢ Escola de armadilhas luminosas, o pesquisador Pereira 

fetuou o levantamento das e Odontologia de Alíenas, além aa Pf"ªl"m Farmácia 
da UFV, bem como do lepidópteros-praga que o< 

w’ szm voamentos de cucaliptos (Eucalyptis spp.) 
*M“p::gú Zn-:nno.n—núooum Secretaria 

i titativa ¢ qualitativamente. O 
da Repdblica ¢ da Secretaria de Controle capturados quan! i Ly 

e 
divermdade, a comparação das comumdades 
por meio da análise do agrupamentos, ¢ o 

IFES-MG discutem nas plantações de eucaliptos 
administração de material oo OANOCAÇÃO Homal, 
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A importancia do estudo dos insetos-praga 

Pesquisador José Milion Milagres Pereira. 
estudo da flutuação populacional desses 
nsetos, verificando-se a influéncia dos fatore 
meleoroldgicos sobre suas populagocs. 

Obtidas informagdes sobre as relações 4o 
insetos com o ambiente, revela o pesquisador 
ser possivel claborar programa de controle 
integrado no campo J- entomologia 
económici 3. 

Os trabalhos foram conduzidos em 
Montes Claros, Lassance, Abacté, Ibitira, S5 
Bento Abade, Cagapava ¢ São José dos 
Campos, de outubro de 1989 a setembro de 
1990, Nesse perfodo, foram capturadas 12 
espécics de lepidopteros, considerados pragas 
para a cucaliptocultura nacional, sendo a 
grande maioria desses insetos do Psorocampé 
denticulata, Glena spp., Eupseudosoma 
aberrans, Eupsewdosoma involita ¢ 
Thynimteina arnobia. 

O trabalho de tese dorquunlm José 

mmm.: ES 6 Bucal teros- Praga ipto em 
Regides de Minas Gerais e São Paulo. O 
orientador foi o professor José Cola Zandnci 
do Departamento de Biologia Animal da UFY 

Ecologia e agricultura sustentavel nos tropicos 

—J—ua especialmente Alvim reconbece limitagdes de 
cultivadas em processos mudneu:mg;h- Tnas estima que, nos 

m—-—nhh—nb próximos 20 ou 30 anos, cultivos t: 
sustentáveis de uso do solo cm de grande consumo, u-cc'nndendfle-:': 

* Gmidas como a Bnfl‘dn.weoedum- lulm-,pd! 

mgmbv—-h—ul.uh ocupar de quatro a cinco milhdes de hectares, 
cultivos arbbreos oferecem grande proteção o que representa apenas 1% da Amazônia 
contra do solo ¢, se bem = Se mmnw F 
conduzidos, assegurar inclusive conferencista, reflorestament tuç 

ta o U L aso ) i T s e e e Ritranene 
feita durante o Simpdsio Internacional  pequena para os 450 milhdes de hectares 

Ecologia Sustentdvel nos daquela . 
realizado no período de três a seis Como garante Paulo Alvim, os cultivos 

- — não podem ser vistos como penacéia para toda 

A o NEP, ão 
Pau-Brasil, do Brasil ¢ da empresa 
Agroceres. 

Entre os debatedores que atuaram 20 lado 
de Paulo Alvim, esteve o professor 

Departamento de Economa Rural do C u entro 
de Ciências Agrárias da UFV, Na ocasião, ele 
chamou para a necessidade de se 
tomar mais forte a presença do Estado na 

regifio, especialmente pelo fortalecimento das 
instituições de pesquisa cientifica e tecnológi 
¢ das universidades. Isso é particularmente 
critico, em função da grande complexidade € 
dos escassos conhecimentos sobre 
ecossistemas da região ¢ sobre a natureza da 
organtzação econdmica e social da Amazônia 

Diz o professor Fernando Rocha que, sef 
ambargo da importincia ccondmica desses 
cultivos perenes, é necessário que se criem 
condições para emprego € sustento para a 
população que vive na região e sejam 
superadas as grandes desigualdades 
econdmicas ¢ sociais, sem dúvida indutoras de 
desgaste ambiental. Ponderou também sobre 1 
necessidade de 0s estudos sobre a viabilidade 
técnica dos cultivos perenes de maior 
potencialidade na Amazônia contarcm com a 

ção de economistas rurais, socidlogo! 
& antropólogos, de tal sorte que su 
contribuição, a0 lado de 
engenheiros - agronomos, engenheiros 
forestais ¢ biólogos, possibilite a avaliação, 
desde o início, das possibilidades de geração à 
renda e emprego, qualidade de vida da 
população e preservação da cultura local. 

Por último, Fernando Rocha lembrou a 
necessidade de a sociedade civil cobrar maior 
vigilincia sobre os grandes investidores na 
região, pois 80 mesmo tempo que eles podem 
conduzir o processo de forma a proteger o 
meio ambiente, também podem destruí-lo, 
dados a sua grande capacidade de ação € 0 
relativo isolamento das forgas politicas 
ambientalistas. Tais empresas, diz o professol 
da UFV, precisam procurar solucionar seus 
problemas tecnológicos em colaboragdo, 
frontal ¢ bem definida institucionalmente, cot 
a5 universidades e órgãos cstatais de pesquisa



Avaliação de impacto 
ambiental em reflorestamento 
o mo nar:snl.u e consultor 

Elias Silva, que está 
desenvolvendo scu prog qd: 

= em nivel de doutorado no 
y Florestal da 

x idealizou um 
Módelo inédito de matriz de avaliação de 

para projetos de 
% O modelo permite relacionar 

nas fases de 
€ transporte mn:muu.h-!m de 29 
ambicntais gados aos —'M á vantes lnó 

A do modelo serd feita no 
fiima kzgnuumnw. aser 

perfodo de 23 a 26 de 
deste ano, em Vitória da Conquista, B. 

De om o autor do modelo, a 
matriz de por cle utilizada atende 20 
anseio das reflorestadoras, no que 

medidas que venham a abrandar 0s impactos 
Begativos e potencializarem os efeitos 

Aberta ontem a exposição de pinturas 
de Diva Benevides Pinho 

i aberta ontem, às 20 h 30 min, na 
F Pinacoteca da Universidade Federal de 

de Assuntos Comunitários. À 
estará aberta até o próximo dia 14 de 

_Evhon Economia da Faculdade de i 
Administração da USP, Diva Benevides - 
-mwwnuemmm 

da . história do 
Marcando 

--Ihdo'mhme 

Informatica na avaliação de 
ocorréncia de doencgas 
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Eliana de Oliveira faz demonstração do programa. 

Departamento de Nutrição ¢ Saúde 
O (DNS) do Centro de Ciéncias 

Biolégicas e da Saúde da Universidade Federal 
de Vigosa acaba de colocar em operação um 
programa para avaliação da ocorréncia de 
doengas em determinado local ou regido. Esse 
trabalho, constatada a existéncia de codemia 

ou epidemia, agilizard os procedimentos das 

autoridades ¢ profissionais ligados 0 setor. 

No programa, utiliza-se um software 
que trabalha com o fndice endémico. O sistema 
foi desenvolvido pelo professor Adelson Luiz 
Araújo Tinoco, em conjunto com a cstagidria 
do curso de Informética da UFV, Eliana Maria 

Soares de Oliveira, com a colaboração do 
académico José de Paula Neves Neto, também 

do curso de Informdtica, ¢ da economista 
doméstica Maria Tereza Quintão Cameiro, do 

DNS. 
O objetivo do programa é suplementar as 

aulas práucas das disciphnas de Epidemiologia, 
Administração em Saúde Pública ¢ 
Plancjamento em Saúde. É útil aos serviços de 
saúde ¢ pesquisadores da área que necessitam, 
fregôcntemente, decidis se o número de casos 
que se conhece de determinada doenga 
representa um estado relativamente normal em 
sua coletividade ou se está ocorrendo 
epidemia. A iniciativa é de cunho acadêmico e 
representa mais uma contribuição para a área 
de sadde. 

Palestra sobre o Código de Defesa do Consumidor 
o Cédigo de Defesa do Consumidor foi 

tema da reunifio do Grupo de Apoio 
partamental GADE) reslizada dia sete 

Loreto, de 
g"-nflwum«cm 
'umanas, Letras c Artes da Instituição. 
=&'rumumlm Maria 

que é considerado um dos mais 

%.mhnmfl 
ª—h-l—nummmmp-xm 

inf 
t receba —z:rmhquehnpm:m 

Ela ressalta que, consumidores, 
ºMquªmâ::mW. 
"-vhh, dos 

M“-ou:mmmuqm 
Alguém deveria fazer alguma coisa, acerca 

deste oud-:l:l:pmbkml Existe em nossa 

b ..d.n'fl'w marcante da civil, daf o longo 
caminho que teremos que percorrer para 
que nossos movimentos de defesa do 
consumidor atinjam nfvel de 
organizagho c tzuoll.sln. a 
professora Maria Dores. 

Outro ponto abordado é o fato de 58% da 
população brasileira não ter acesso nem 
mesmo ao minimo que lhe garanta as 
necessidades básicas de alimentação. Para essa 

população, é mais relevante suprir 
suas necessidades, o que a coloca em posição 
extremamento fraca. kcu p-dm:dc consumo 
se imitação os padrocs [scs mais 
m'“mrulm mmm;—í te 0 
desejo de consumir. Por outro lado, finaliza a 
professora, a atitude relativamente submissa ¢ 
pouco esclarccida dessa faixa da população faz 
com que, geralmente, cla não procure o 
ressarcimento dos prejufzos e abusos, além de 
ser presa fácil de campanhas publicitérias. Por 
1550 mesmo, é muito importante que as 
eventuais denúncias dos res sejam 
nmmuc divulgadas, c os direitos que cles 
rec! devem ser levados ao público em 
geral, de forma educativa. 

Para saber se está ocorrendo endemia ou 
epidemia, utilizam-se o cálculo do Índice 
endêmico € u respectiva curva endémica, que é 
a representação gráfica do índice. A partir da 
entrada dos dados de frequência da doenga 
que se quer analisar, 0 programa vai 
mostrando, passo 4 passo, os procedimentos e 
cálculos até se chegar à curva, que estará 
pronta para ser interpretada. 

Quanto à operação, podem ser utilizados 
computadores compatíveis com o IBM PC, 
XT, AT, Sistema Operacional 3.3 ou com uma 
unidade de disco, com placa de memória de 
video MCGA, CGA, EGA e Hércules, uma 
vez que o programa foi desenvolvido na 
linguagem do Pascal 5.5 

Outros quatro programas estão sendo 
claborados, como é o caso do cálculo de 
demografia ¢ estimativa de populagso. Todos 
terão o mesmo objetivo nas atividades do 
DNS 

A interação entre o DNS e  Diretoria 
Regional de Saúde de Ponte Nova, já em 
andamento, terd beneficios com o emprego do 
programa em suas agdes. A dirctoria engloba 
08 postos ¢ centros de saúde, bem como os 19 
hospitais de 48 municipios da regifo. Os dados 
colhidos nessas localidades ¢ potificados & 
diretonia serão processados também no DNS 
com a utilização do programa, que já está em 
fase de textos para aprimoramento, 

erca de 3.500 380 esperadas no 
C Gintsio de Esportcs da Universidade 

Federal de Vigosa, durante o carnaval, para o 
encontro denominado Seara-92, cujs abertura 
estf marcada para o dia 29 deste més, às 18 h, 
com uma missa concelebrada. O presidente da 
Conferéncia Nacional dos Bispos do Brasil, 
dom Luciano Mendes de Almeida, arcebispo 
de Mariana, é um dos convidados, ¢ sua 
presenga já está confirmada 

O encontro ¢ promovido pela Renovagio 
Carismática Catolica de Viçosa, que 
programou, para o evento, seminários, trocas 
de experiências e confraternização, tudo com 
muta misica. Serdo realizadas confissões c 
celcbradas missas diariamente, Os promotores 
garantem que a programação é compatível 
com o camaval ¢ náo irá atrapalhar 05 
participantes que pretendam brincar em 
desfiles ou nos clubes. O encerramento do 
Seara-92 está previsto para a terga-feira, dia 
três de margo. 

Outras mfor des poderão ser obtidas 
junto & Renovação Carismática Catdlica, na 

Av. Bernardes Filho, 109, ou pelo telefone 
§91-1893. 
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§ [FAmos :& 
o s professores José Maria ¢ Alexandre 

Francisco da Silva, ambos do 
. - de Biologia Vegetal doUCeuuo 

de mandioca 
(Manihot esculenta Crantz) cultivadas 'in 
Vitro' sob tratamento de 

’ 2 i 
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Conselho de Reitores das Universidades 
Brasileiras (CRUB), a Organização 

Universitária Interamericana e a Universidade 
Estadual Paulista J6lio do Mesquisa Filbo 
promoverio, dias 25 ¢ 26 deste mês, o 
semináno Ciência c tecnologia em debate 
desafios c porspoctivas. O cvento será 
realizado nuueh universidade, na capital 
paulista. Está provista a participação de 
especialistas de universidades, institutos ¢ 
órgãos de pesquisa nacionais ¢ estrangeiros. 

Kk 
Efeitos do oxyfluorfen sobre o 

crescimento ¢ a colonizagio micorrizca 
de Eucalyptus urophylla S.T. Blake ¢ 0 
título do a ser mitustrado pela 
pós- graduanda Izabel Zanúncio dia 24 deste 
més, às 10 h, no auditório do Edifício Retnaido 
de Jesus Araújo, O seminário é aberto & 
p.unupa'Lin de estudantes ¢ professores do 
curso de Engenharia Florestal. Também no 
auditório do Edificio Reinaldo de Jesus 
Aratijo, na mesma data, & 11 h, o 
pós- graduando Luiz Fernando Schettino 
esturá discorrendo sobre A valiação técnica 
€ socioccondmica da atividade de 
reflorestamento em pequenos e médios 
imóveis rurais em três municipios da 
região serrana do Espírito Santo. 

etrd 
No próximo dia 26, 4 17 h, a 

pós- graduanda Maria A gostinha Mafra estará 
apresentando seminário na sala 8 do Centro de 
Ensino de Extensão, discorrendo sobre 
Incidéncia de Listeria monocytogenes em 
Alimentos. À presença no evento será 
franqueada a estudantes e professores da drea 
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Local de Inscrição: 

Vigosa, 20 de feverciso de 1992. 

cal Comissso Permanente de Pessoal Docente - 
mb'lad)—qh - Tel - (031) 899-213%4,b) ESCRITÓRIOS DA RETTORIA 

~Tek:(031) 2275233, 2) Av. W3 Norte,Lt "P” - Ed. Brasília Ráduo Center, Sala 

& disporíção dos candidatos na CPPD e nos Escriióno: da Reitoria 

C| , Sala 213 - Ed, Arthur 

(a) Guido Assunção Ribeiro 
Secretário 


